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Vocales de mesa: hoy 
vence el plazo para 
presentar excusas

DESIGNADOS PUEDEN ACERCARSE A LOS VACUNATORIOS PARA RECIBIR LA VACUNA

La ley contempla distintas cau-
sales para el incumplimiento, 
como tener 60 años o más, ser 

madre o padre de hijos menores 
de dos años, residir en alguna 
localidad distante más de 300 

kilómetros del lugar de la 
votación, entre otras. Sanciones 
por no excusarse incluyen una 

multa a beneficio municipal 
que va desde 2 a 8 UTM.

No cumplir función de vocal, sin excusarse, constituye infracción electoral. 
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CIUDAD PÁG.6

La Asociación de Fotógrafos de Concepción presenta hoy el libro “Comunes Dimensiones”, que reúne experiencias visuales registradas 
por fotógrafos locales y que también cuenta con colaboraciones desde el extranjero.

Postales del confinamiento
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Niña de 11 años 
fallece por 
enfermedad derivada 
de la Covid-19 

Viviendas en la población San 
Marcos 2000, en Talcahuano, fueron 
ocupadas como protesta.
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Familias ocupan 
viviendas a la 
espera de subsidio 
habitacional
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Faltan sólo tres días para comen-
zar el torneo 2021. Disminuir el 
uso de mascarillas es una de las 
opciones que evaluó el grupo 
encargado de elaborar las direc-
trices ante la pandemia.

Clubes esperan 
protocolos de la 
Anfp para regresar  
a las canchas

DEPORTES PÁG.15
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Bonos no convencen  
a parlamentarios  
y tercer retiro gana 
terreno en el Congreso
Plan económico anunciado por  
el Gobierno también preocupa a  
municipalidades. A la vez, hay cinco  
proyectos presentados para un nuevo  
retiro del 10% de los fondos de pensiones. 

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: EL BOOM DE LOS PARQUES EÓLICOS
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ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA RÍOS 
Director Centro Eula, 
Académico Fac. de Cs. Ambientales, 
Universidad de Concepción.

El lunes 22 de marzo se conme-
moró el Día Mundial del Agua, y el 
lema para este año invita a valorar 
este vital elemento, sobre todo en 
el contexto de la actual crisis cli-
mática, donde las previsiones futu-
ras no son muy alentadoras, pro-
nosticando que esta situación de 
escasez hídrica y sequía se prolon-
gará en el tiempo. 

Lo que nos queda entonces es 
cuidar lo que tenemos, aumentar 
la eficiencia en su uso y conservar 
la mayor cantidad de agua que po-
damos en cada una de las activida-
des que desarrollamos. En particu-
lar en la agricultura, la mayor 
usuaria del recurso en Chile. 

dad de contar con una adecuada 
protección ambiental, para las 101 
cuencas que pueblan el territorio 
nacional. De ellas, solo cinco cuen-
tan en la actualidad con una nor-
ma de protección ambiental. Este 
lento avance sin duda comprome-
te la sostenibilidad del desarrollo 
del país, que se basa en la disponi-
bilidad de este bien ambiental. 

La construcción de estrategias por 
cuencas que estimulen un diálogo 
entre los actores que poseen actual-
mente los derechos de aprovecha-
miento y aquellos que no los tienen, 
es prioritaria para una gestión in-
clusiva y sostenible para el Siglo XXI. 

Así, el tema del agua estuvo y se-
guirá estando dentro de las preocu-
paciones más relevantes de la so-
ciedad chilena, pero también en 
los centros de investigación como 
el Eula, Crhiam y otros, que duran-
te años han tratado de contribuir 
al desarrollo sostenible de nues-
tra región y país. La educación e in-
vestigación sobre el agua debiera 
ser una prioridad. 

El mensaje es entonces estable-
cer y rehabilitar el agua como el sis-
tema circulatorio del planeta, va-
lorando realmente los costos y be-
neficios de su cuidado para el 
presente y el futuro.

vatizó en extremo, eliminando las 
prioridades en su uso, lo que per-
mite que hoy la actividad económi-
ca predomine en el uso del agua, 
imponiéndose por sobre las nece-
sidades de la población humana. 

Asimismo, actualmente han ido 
apareciendo una serie de concep-
tos nuevos en la gestión del agua, 
como son la seguridad hídrica y la 
sostenibilidad. Un escenario en el 
que se debe hacer una rápida tran-
sición y transformación del actual 
modelo de gestión de las aguas -
hoy disperso, altamente centrali-
zado y poco eficiente- a uno más 
centrado en la protección de los 
ecosistemas hídricos, descentrali-
zado a nivel de cuencas y que po-
tencie su eficiencia. Un sistema de 
información de recursos hídricos 
que permita a los ciudadanos te-
ner acceso a la información de la 
cantidad y calidad del agua, de la 
misma forma que el país lo estable-
ce para la calidad del aire, debiera 
ser una prioridad. 

Lo mismo ocurre con la necesi-

El mismo Centro Eula -que nació en 
1990- es el resultado de la cooperación 
internacional enfocada en este im-
portante recurso ambiental, y ya en la 
década de los 90 planteaba la necesi-
dad de proteger este importante bien 
ambiental en el contexto de las cuen-
cas hidrográficas. Actualmente, a más 
de tres décadas de ese inicio, seguimos 
sosteniendo que hoy más que nunca 
es urgente que la planificación del 
uso, distribución y tratamiento de las 
aguas debe gestionarse a nivel local. 

El modelo actual de gestión del 
agua no es sostenible, pues consi-
dera a este elemento como un re-
curso económico infinito y transa-
ble en el mercado. Además, lo pri-

Día Mundial del Agua: la urgencia 
de transformar el modelo chileno
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CAMILO CARRASCO

Tenemos hoy la posibilidad, y la 
urgencia creo, de bajar la veloci-
dad e intensidad, la violencia y el 
rendimiento, en función de cómo 
estos “valores” nos han devastado 
como humanidad. La industria 
tiene la obligación, en función de 
la sobrepoblación, la crisis de re-
siduos y la emergencia climática 
de innovar para producir menos 
pero mejor, más eficiente y susten-
table, mejor trabajado y mejor 
preciado. 

La idea de decrecer nos presen-
ta una opción no sólo de supervi-
vencia planetaria, en forma de pre-
servación ecológica, sino también 
una opción de vivir más lento, más 
tranquilamente, de experimentar 
estados basales de mejor-estar, de 
menor carga productiva y mayor 
ejercicio creativo. De incorporar 
de verdad el experimento creativo 
a la actividad económica. a las lí-
neas productivas y comerciales, y 
a la creación de una forma de vida 

garantías democráticas como nin-
gún otro, por esta vez se dispone de 
dos días de votación, y se invita a 
pernoctar en los locales, lo que re-
sulta ridículo, habiéndose podido 
habilitar más locales de votación. 

La urgencia en esta elección no 
se resuelve así, la desconfianza que 
esta medida despierta no le hace 
un favor al proceso. Se ve casi como 
un intento de ahogo a la democra-
cia recién recuperada.

que sitúe a la humanidad en el 
buen vivir, y eso incluye abolir to-
das las formas de violencia. Sería ri-
dículo buscar incorporar a las mu-
jeres y disidencias sexuales y de 
género a la actividad económica 
sin antes reparar las cargas de vio-
lencia estructural, histórica y siste-
mática, o buscar mejorar la salud 
de una economía mientras el país 
que la envuelve aún sangra por vio-
laciones a derechos humanos sin 
ninguna garantía de no repetición. 

Sobre la restricción sanitaria en 
período electoral, se han enarbola-
do varias críticas al manejo de la 
pandemia de la Covid-19, alegan-
do que ha habido una mayor preo-
cupación por la salud del mercado 
y la economía que por la salud de 
las personas, y podría llegarse a 
creer que es así observando la me-
dida que, con camas críticas casi a 
tope, mantiene abierto el Retail y 
cierra los gimnasios. 

Durante esta semana, además, se 

hizo un llamado a reducir la movi-
lidad y a no “acudir a Concepción”, 
lo cual además de ser una medida 
que llega casi un año tarde, dificul-
ta las tareas de campaña para todas 
las personas que no tengan un am-
plio presupuesto para el pago de 
avisajes, publicidad en redes socia-
les o el despliegue de equipos paga-
dos por todo el territorio. 

Ante las dificultades que enfrenta 
un proceso electoral que requiere 

Apostar por 
la Paz-Ciencia

La Seremi de Salud del Biobío 
informó este martes que un me-
nor de 11 años falleció en Con-
cepción debido al Síndrome In-
flamatorio Multisistémico Pediá-
trico, conocido también como 
“Pimps”, el cual está asociado al 
virus Covid-19. 

La muerte se registró en el Hos-
pital Regional, siendo el primer 
caso fatal de “Pims” en el Biobío 
y la segunda a nivel nacional. 

Desde la Secretaría Ministe-
rial advirtieron que existen dos 
casos más de “Pims” en la zona. 

 
Javiera 
 @javieraacv 
“Murió otro niño por Pims, pero va-
mos abriendo los colegios no más se-
ñor ministro, lo está haciendo regio”. 
 
Jorge Espinoza Cuellar  
@espinozacuellar 
“Y las clases presenciales? O aca-
so los fallecimientos por Pims son 
tan pocos que los niños y niñas tie-
nen que jugar a la ruleta rusa? 
 
Nieves Burnier  
@NievesBurnier 
“#IzkiaSiches Los niños y jóvenes 
en el colegio y están muriendo por 
PIMS. Clases remotas para todos 
ahora ya”. 
 
Wladimir Gallardo  
@Wlad_Gallar 
“El ministro de salud @DrEnri-
queParis dijo muy categóricamen-
te, hasta enojado....que a los niños 
no les pasaba nada y que eran 
poco contagiantes... Fallece menor 
de 11 años por PIMS a consecuen-
cia de la Covid”. 
 
Mauricio Gándara  
@gandaramauricio 
“Confirman muerte de un niño de 
11 años por PIMS en Concepción”. 
 
Paula Narváez  
@paulanarvaezo 
“Con preocupación observo que 
hay 8 nuevos casos de PIMS en las 
2 últimas semanas. Urge tener in-
formación de si los niñxs estaban 
asistiendo al colegio y cómo se 
contagiaron. #COVID19”. 
 
Cote Foncea   
@cotefoncea 
“Otro Niño falleció por #pims. Cie-
rren los colegios. Tomen medidas 
drásticas !!! @GobiernodeChile 
@voceriagobierno @ministeriosa-
lud son Niños y Niñas en peligro”.

#FUE TENDENCIA



Opinión
Diario Concepción Miércoles 24 de marzo de 2021 3

EDITORIAL

El potencial y la capacidad instalada en Biobío 
para generar electricidad a partir de Energías 
Renovables No Convencionales es indiscuti-
ble. Hace algunos días, Diario Concepción hizo 

noticia de un hecho notable: el Parque Eólico Las Peñas, 
ubicado en la provincia de Arauco, fue el más eficiente 
de Chile durante 2020. Es decir, el más competente en 
la producción de energía que se inyecta al Sistema Eléc-
trico Nacional (SEN). 

La provincia de Biobío también ha sido destino de pro-
yectos eólicos, puesto que además de buenas condicio-
nes de viento, dispone de terrenos para la instalación de 
plantas generadoras. Lo mismo con la zona de Cabrero 
hacia el sur, que se ubica muy cerca de subestaciones es-
tratégicas, como Charrúa.  

Estas condiciones son atractivas para la inversión en 
aereogeneradores, y por lo mismo hoy día se constru-
yen seis parques eólicos en Biobío: Alena, Campo Lin-
do, Mesamávida, Lomas de Duqueco, Los Olmos y Ne-
grete. Otros proyectos, que implican inversión de de-
cenas de millones de dólares, están en el sistema de 
evaluación ambiental. Cada año aumenta la participa-
ción de los parques eólicos y de otros modelos de ge-
neración en la matriz eléctrica regional. Las plantas a 
carbón van en retirada.  

Todo el potencial de Biobío y su capacidad instalada, 

El boom de los parques eólicos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Perú   
  
Señora Directora: 

Al igual como hace unos años, 
llegó a la presidencia de Bolivia, 
Evo Morales, prometiéndoles a 
los bolivianos una salida al mar. 

Hoy un candidato a la presi-
dencia del Perú, Jonhy Lescano, 
hace lo propio con los peruanos, 
en este caso les promete, la recu-
peración del Huáscar. 

De seguro los peruanos, deben 
conocer, en que terminó la pro-
mesa de Evo (Juicio en La Haya) y 
en lo que terminó, el propio Evo, 
antes de “embarcarse” en la pro-
mesa de Johny Lescano. 

Existiendo hoy tantos proble-
mas, tantas necesidades en los 
habitantes de los países de la 
América  Latina por resolver, 
que son grandes desafíos para 
cualquier candidato a presiden-
te, resulta un completo despro-
pósito el intentar tener ventajas 
políticas partidistas personales 
y grupales, agitando literalmen-
te las aguas, con hechos que 
quedaron zanjados en  siglos pa-
sados, porque las experiencias 
han enseñado que los que serían 
los supuestamente más benefi-
ciados con estas promesas po-

pulistas, finalmente resultan ser 
los más perjudicados.    
 
Luis Enrique Soler Milla 
 
Ley de la marraqueta   
  
Señora Directora: 

Un segundo aire está teniendo 
la propuesta “Ley de la marra-
queta” de la Senadora Goic, pre-
sentada en su precandidatura 
presidencial. 

La propuesta establece el apor-
te de un millón de pesos a cada 
niño al nacer para su jubilación, 
aporte que rentando un estimado 
de 4,5% + UF, entregaría una pen-
sión piso en el año 65 de $200.000, 
según la Senadora. 

Primero debemos precisar que 
el cálculo correcto sería de una 
pensión inferior a $100.000 men-
suales a los 65 años, y lo segundo, 
es que la propuesta pierde una 
correcta focalización de asigna-
ción de recursos escasos a quie-
nes hoy lo necesitan, entregándo-
los a futuros pensionados que 
tendrán muchas más oportuni-
dades que los actuales. 

Por último, recordar que en la 
actualidad existe la figura de afi-
liado voluntario, existiendo más 

de doscientas mil cuentas vigen-
tes, en donde los padres pueden 
hacer aportes para la pensión de 
sus hijos, pero no cuenta con nin-
gún tipo de incentivo o beneficio 
tributario para masificarla. 

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Sobrevivir en tiempos de Covid  
 
Señora Directora: 

Las autoridades de Gobierno 
olvidan que estamos en un país 
donde hay familias que para po-
der comer dependen de sus veci-
nas y vecinos, en un país donde 
la gran mayoría se moviliza a tra-
vés del transporte público, un 
país donde los sueldos no alcan-
zan para pagar lo básico por lo 
que la gente debe endeudarse, 
un país donde la salud no es ase-
quible para todos. Es por esto 
que en algunos barrios, sobre 
todo en los sectores más vulnera-
bles de nuestra sociedad, son tan 
unidos, porque deben apoyarse 
entre ellos para poder sobrevivir. 
Al parecer esta situación deberá 
seguir así ya que las ayudas aún 
no llegan.  
 
Jaime Monjes Farías

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

sin embargo, deben regirse por las normas del sistema. 
La generación, transmisión y distribución de energía 
eléctrica son actividades reguladas y en un mercado muy 
competitivo. Saltarse las normativas para obtener ven-
tajas competitivas puede ser una tentación para ciertos 
ejecutivos. Lo hemos visto en un sinfín de casos con re-
percusión nacional en Chile.  

Comunidades cercanas a parques eólicos han denun-
ciado, por ejemplo, la inexistencia de participación ciu-
dadana durante el proceso de evaluación y aprobación 
de tales proyectos.  Las acusaciones sostienen que, tras 
tener luz verde para la ejecución, hay proyectos que no 
respetan las distancias requeridas con los sectores po-
blados y por ello solicitan evaluaciones ambientales ri-
gurosas. La comunidad organizada ha recibido apoyo de 
parlamentarios y el tema será llevado a la Comisión de 
Medio Ambiente de la Cámara de Diputados. Estos pro-
yectos son necesarios, y es importante que sean desa-
rrollados en regla. 

La comunidad organizada ha 

recibido apoyo y el tema será llevado a 

la Comisión de Medio Ambiente de la 

Cámara de Diputados. Estos proyectos 

son necesarios, y es importante que 

sean desarrollados en regla. 

¡
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“Entre todos y todas podremos salir de esta, si nos apoyamos. Respeta las medidas sanitarias, 
quédate en casa, evita las aglomeraciones y más temprano que tarde volveremos a encontrarnos”.

Gastón Flores, profesor

#MeQuedoEnCasa

Tercer retiro gana terreno 
ante medidas del Ejecutivo 

PLAN ECONÓMICO ANUNCIADO POR EL PRESIDENTE NO CONVENCE EN EL PARLAMENTO

Un plan económico por 6 mil mi-
llones de dólares, que equivale al 
2% del Producto Interno Bruto 
(PIB), presentó el Presidente Sebas-
tián Piñera para palear las vicisitu-
des que puedan surgir con el confi-
namiento que afectará a 14 millones 
de habitantes, desde este jueves. 

Entre estos se encuentra el bono 
clase media por $500.000 al que po-
drán acceder aquellas personas que 
obtengan un sueldo mayor a 
$400.000 y menor a $1,5 millón, que 
hayan visto disminuir sus ingresos en 
un 20%, mientras que quienes tengan 
el salario mínimo y los $400.000 lo 
tendrán de manera directa. 

Este proyecto de bonos entrará 
con dificultad al Congreso, ya que 
deberá enfrentar a cinco iniciati-
vas que apuntan a un tercer retiro 
del 10% desde los fondos de pensio-
nes y que generan amplio consenso 
en el mundo político. 

La senadora Loreto Carvajal 
(PPD) indicó que “los anuncios y 
medidas son focalizadas, segmen-
tan las necesidades de las chilenas 
y chilenos. Por esta razón, el retiro 
de los fondos de pensiones sigue 
siendo, lamentablemente, la mejor 
medida. Porque es universal, no ne-
cesitas perder recursos, estar inscri-
to en nada y eso es algo que el Eje-
cutivo no ha entendido”. 

El diputado de RN, Frank Sauer-
baum, sostuvo que el Ejecutivo 
mantiene una profunda deuda con 
la clase media y que no es compren-
sible que a pesar de la experiencia 
del año pasado se siga insistiendo en 
poner como requisito la merma 
económica en la entrega del Bono 
Clase Media. 

Su par del Distrito 20, Leonidas 
Romero (RN), dijo el anuncio ayuda 
a que el tercer retiro corra con ven-
tajas. “No es lo que esperábamos. 

Son cinco los proyectos presentados para un nuevo retiro del 10% de las AFP. 
Medida impulsada por el Gobierno también preocupa a municipalidades.

cibir alrededor de $15 mil millones. 
“Cuando estamos en una situación 
tan crítica todos los municipios, el 
Presidente debería respaldar a las 
municipalidades, él es quien gobier-
na, él es el representante del Estado. 
Me parece una insensatez que des-
place a los municipios la responsa-
bilidad que él no ha tenido”. 

La diputada Joanna Pérez (DC) 
dijo que “con esta medida se afecta 
a quienes han acompañado a las 
familias y quienes están llevando el 
proceso de vacunación, les falta una 
mirada integral al Ejecutivo para 
tomar propuestas que no están”.

Marcelo Castro Bustamante  
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dejaría de percibir la 
Municipalidad de San Pedro 
de la Paz por concepto de 
patentes municipales.

millones
$800

También se anunciaron 
préstamos para la clase 
media y subsidios para el 
arriendo.

Préstamos y 
subsidios

FRASE

“El retiro de los fondos de 
pensiones sigue siendo, 
lamentablemente, la mejor 
medida”.
Loreto Carvajal, senadora PPD.

“Me parece una insensatez que 
desplace a los municipios la 
responsabilidad que él no ha 
tenido”.
Audito Retamal, presidente de la Asociación 
de Municipalidades del Biobío.

HOY COMENZARÁN a analizarse los 
proyectos de tercer retiro en la Comisión de 

Constitución de la Cámara de Diputados.

Debemos asumir que los chilenos 
de clase media no pueden pedir 
préstamos, ya que no se pueden pa-
gar. Lamento que el Presidente no 
haya entendido el clamor de la gen-
te. Algunos vamos a cambiar de opi-
nión en relación al tercer retiro”.  

 
Municipios 

Quienes también viven un esce-
nario complejo son los municipios. 
Con las medidas anunciadas debe-
rán enfrentar la postergación en el 
pago de patentes municipales. 

El alcalde de San Pedro de la Paz 
y presidente de la Asociación de Mu-
nicipalidades de la Región, Audito 
Retamal, tildó la medida como una 
insensata, ya que se dejarían de per-



Política
Diario Concepción Miércoles 24 de marzo de 2021 5

47,8%
de los consultados dijo no 
saber por quién votar en 
abril o no quiso responder.

Este sábado 27 de marzo se 
publicará la nómina de 
vocales reemplazantes, que 
no pueden excusarse.

Reemplazos no 
pueden excusarse

COMICIOS SE REALIZARÁN EN DOS JORNADAS

Esta jornada concluye el plazo 
para la presentación de excusas 
ante la Junta Electoral correspon-
diente para que quienes hayan re-
sultado designados vocales de 
mesa para las elecciones de abril 
y se vean impedidos de ejercer ese 
rol por alguna de las causales que 

Hoy vence el plazo para que 
vocales de mesa se excusen 
Seremi de Salud, informó que quienes hayan sido designados vocales, se pueden 
acercar a los vacunatorios, informando su situación y ser inoculados.

contempla la ley. 
Como se recordará, dichas causa-

les son: Tener 60 años o más; desem-
peñarse como cuidadoras o cuida-
dores de adultos mayores o perso-
nas con necesidades especiales y 
quienes se desempeñen en los esta-
blecimientos de larga estadía para 
adultos mayores (Eleam); mujeres 
embarazadas, durante todo el pe-

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

ríodo de gestación; madre o padre 
de hijos menores de dos años; estar 
inhabilitado por el artículo 45 de la 
Ley N° 18.700 o haber sido designa-
do miembro del colegio escruta-
dor; estar ausente del país o radica-
do en alguna localidad distante más 
de 300 kilómetros del lugar de la 
votación; tener que desempeñar en 
los mismos días y horas, otras fun-
ciones que encomiende la Ley N° 
18.700; estar física o mentalmente 
imposibilitado de ejercer la función; 
o cumplir labores en establecimien-
tos hospitalarios. 

Cabe destacar que las personas 
que no se hayan excusado y no con-
curran a desempeñar su función de 
vocal de mesa incurren en una in-
fracción electoral, que es sanciona-
da con una multa a beneficio muni-
cipal que va desde 2 a 8 UTM, según 
el artículo 151 de la Ley Nº 18.700. 

 
Vacunación 

Respecto al proceso de vacu-
nación al que podrán acceder los 
vocales de mesa, el seremi de Sa-
lud, Héctor Muñoz, explicó que 
ante la posibilidad de que a mu-
chos no les llegue la carta donde 
se comunica que tendrán que 
ejercer dicha función, de todas 
maneras “pueden acceder a cual-
quiera de los locales de vacuna-
ción presentes en la Región”, in-
formando su condición, pues ella 
será verificada en cada vacunato-
rio, a través de la página web del 
Servicio Electoral (Servel).

Según el “Tercer Estudio de Opi-
nión de Elección de Gobernador/a 
Regional del Biobío”, elaborado por 
la Facultad de Economía de la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), el 
exintendente, Rodrigo Díaz, y la 
consejera regional del PC, Tania 
Concha, son las cartas mejor eva-
luadas de cara a los comicios de 
abril próximo. 

El ex militante de la DC, alcanza 
un 20,6% de las preferencias, cuan-

Díaz y Concha los mejores evaluados 
ted?”, mientras que la militante co-
munista llega al 7,8%. No obstante 
lo anterior, Concha lidera amplia-
mente las buenas valoraciones, con 
un 62% de las preferencias. 

En tanto, Rodrigo Díaz conti-
núa siendo el candidato más cono-
cido (35,6%), seguido por el exse-
remi de Bienes Nacionales, Eric 
Aedo (DC, 27%) y quien fuera pre-
sidenta del Consejo Regional, Flor 
Weisse (UDI, 23,6%).

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M

do se consulta “¿Por cuál de los si-
guientes candidatos votaría us-

Corbiobío pide a  
La Moneda zanjar 
vacíos en proyecto 
descentralizador

 FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El Observatorio Fiscal de Cor-
biobío ingresó un documento a 
La Moneda donde pide al Presi-
dente, Sebastián Piñera, incor-
porar las propuestas de regiones 
y modificaciones requeridas en 
los proyectos de ley de descen-
tralización, para superar los va-
cíos con que los gobernadores 
regionales asumirán tras la his-
tórica elección fijada para abril.  

Lo anterior, en el contexto 
de la discusión que se efectúa 
en el Senado, sobre descentra-
lización financiera y que esta-
blece normas sobre responsa-
bilidad fiscal. 

Sobre el proyecto, la corpora-
ción sostiene que no hay clari-
dad sobre recursos para las re-
giones, como tampoco, el por-
centaje de los impuestos 
recaudados que se destinarán a 
los presupuestos de los gobier-
nos regionales. Además, no es-
tán definidos los mecanismos y 
parámetros de distribución. 

Por ello, el Observatorio plan-
teó la urgencia de ordenar los 
fondos destinados a las regio-
nes, para identificarlos e incor-
porar criterios de regulación, 
clarificando además los roles 
del Consejo Regional (Core) y 
de la subsecretaría de Desarro-
llo Regional (Subdere).

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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QUIENES SEAN vocales 
recibirán un pago 
aproximado de $60 mil 
por los dos días.

SEGÚN EL sondeo es 
altamente probable la 
realización de una 
segunda vuelta.
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MIÉRCOLES 24 JUEVES 25 VIERNES 26 FIN DE SEMANA

Personas de 

59 años

MIÉRCOLES 24

* Personal de Transporte: personas que trabajen en el transporte de productos críticos,
   alimentos, insumos clínicos, medicamentos.
* Personal de Servicios Básicos: electricidad, agua, gas, telecomunicaciones,
   generación de energía, distribuidores de combustible.

MIÉRCOLES 24

* Continuación segunda dosis a población vacunada con primera dosis.
* Vacunación de población rezagada de grupos objetivos anteriores.

Personas de 

58 años
Personas de 

57 años
Rezagados

semana 

“Hay que quedarse en casa para evitar seguir aumentando los contagios, salir sólo en casos muy 
necesarios y seguir cuidándonos, andar con mascarilla y otros elementos”.

Juan Jaramillo, cajero

#MeQuedoEnCasa

Muere la primera niña 
por enfermedad derivada 
de la Covid-19 en Biobío

ES EL SEGUNDO CASO QUE SE DA EN EL PAÍS 

Síndrome Inflamatorio Mul-
tisistémico (Pims), así se llama 
la enfermedad que le causó la 
muerte a una niña de 11 años, 
en el Hospital Guillermo Grant 
Benavente, información que 
fue confirmada por el seremi de 
Salud, Héctor Muñoz. 

Pero, ¿de qué se trata? Si 
bien, la mayoría de los niños y 
niñas genera la Covid-19 de 
manera asintomática, es una 
inflamación que se asemejan a 
la enfermedad de Kawasaki, 
deteriorando el sistema inmu-
nológico, inflamando los vasos 
sanguíneos. 

“Podemos confirmar que se 
trata de una menor que habría 
contraído la enfermedad por 
su madre que fue Covid-19 po-
sitivo, situación que nos preo-
cupa, puesto que tenemos cua-
tro casos más en la Región, dos 
en el Higueras y dos más en el 
Regional, que están en evalua-
ción”, explicó el seremi Muñoz. 

En el caso específico de la 
menor fallecida, el director del 
Hospital Regional, Alejandro 
Torche, comentó que “la niña 
provenía de Chillán, con diag-
nóstico de Pims, la cual pre-
sentó una PCR negativo a dife-
rencia de su madre. No tenía 
enfermedades de base y estuvo 
internada desde el 23 de febre-
ro, muriendo el lunes a las cin-
co de la tarde, por una falla 
multisistémica” 

 
Complejo escenario 

Realidad preocupante “ya que 
hemos visto un aumento de ca-
sos en los menores de 50, afec-
tando el uso de camas críticas, 
sobre todo en el grupo etario de 
25 a 34 años”, precisó Muñoz. 

En la misma línea, la jefa de 
Salud Pública, Cecilia Soto, en-
fatizó que “estamos en uno de 
los meses más complejos, don-
de tenemos una alta circulación 
viral, sobre todos en comunas 
con alta transmisión comunita-
ria, como es Lota y Coronel. Es 
por ello que debemos mantener 
las medidas sanitarias”. 

Se trata de acciones conside-
rables pues el último informe 
del Minsal dio cuenta de 631 
contagiados nuevos, acumu-
lando un total de 89.466. No se 
informaron nuevos fallecidos 
(1.465) y los casos activos llega-
ron a los 5.146, cifra preocu-
pante, considerando el grave 

La menor 
murió tras 

estar internada 
un mes en el 

Regional. 
Cuatro 

menores se 
encuentran en 

evaluación tras 
contraer el 

coronavirus.

descomplejizando camas. 
En UTI, en tanto, quedan 16 
de 145, es decir un 11% de 
disponibilidad. 

“Estamos trabajando para 
evitar llegar a no tener camas 
críticas, tenemos la capacidad 
de complejizar otras, pero es 
una opción que evaluaremos de 
ser muy necesario, sin embargo, 
esperamos tener una baja en 
los casos de aquí a la otra sema-
na”, complementó Muñoz.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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CUATRO MENORES se 
encuentran en evaluación tras 
contraer la enfermedad. Dos en el 
Regional y dos en Higueras.

Dan a conocer 
Centro de Alerta 
Temprana para 
casos positivos

Considerando la alta posi-
tividad que hay en la Región 
(8,6%), tras 1.060.697 PCR 
realizados, con resultado de 
91.191 positivos y la alta pre-
sencia de casos activos, ayer 
se dio a conocer el Centro de 
Alerta Temprana, para el mo-
nitoreo de casos Covid-19. 

La instancia considera 
nueve pantallas LED, visor 
de mapas de calor, central de 
radio, sistema satelital y fono 
denuncias, que permitirá ac-
ceder a diversas fuentes de 
información de emergencias 
en tiempo real en el Biobío. 

“Este centro nos permite 
monitorear constantemen-
te el territorio. Cuenta con 
tecnología para analizar los 
mapas de calor, la cantidad 
de casos Covid-19 y las de-
nuncias que hace diariamen-
te la comunidad con el obje-
tivo de implementar estra-
tegias de fiscalización en 
terreno”, destacó Muñoz. 

Concepción es la comuna 
con mayor cantidad de acti-
vos, con 748; seguida de Los 
Ángeles (539) y Talcahuano 
(515).

escenario de camas críticas. 
Sólo en UCI se encuentran 

ocupadas el 97%, quedando 
sólo 8 de 280, lo que se logró 

Calendario de Vacunación
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para viajar al norte del país a 
buscar la droga y traerla a la 
zona. 

Usaban permisos 
únicos colectivos

Decomisan 
100 kilos de 
cannabis sativa 

Cien kilos de cannabis sativa fue-
ron incautados a una banda de tra-
ficantes locales en las últimas horas. 

La diligencia estuvo a cargo de la 
Brigada Antinarcóticos y Contra el 
Crimen Organizado (Brianco) de 
Concepción, quienes detuvieron a 
siete personas, entre ellos a un me-
nor de edad y a ciudadanos colom-
bianos, quienes intentaban inter-
nar la droga desde el norte del país, 
y para lograr ese cometido utiliza-
ban permisos únicos colectivos de 
una empresa de banquetería. 

El subcomisario Patricio Severín 
sostuvo que “el líder contaba con 
nexos en la zona norte de país, 
quien junto a brazos operativos 
viajaron desde esta ciudad hasta la 
cuarta región, utilizando para ta-
les efectos salvoconducto de una 
empresa ficticia y así poder funcio-
nar en la ruta de acuerdo a las res-
tricciones sanitarias impuestas en 
esta ciudad”. 

FOTO: PDI

Gendarmería confirmó 
brote en el penal Lebu

En el marco de reiterados pro-
cedimientos de pesquisa activa 
desplegados por Área de Salud de 
Gendarmería, en el Centro de De-
tención Preventiva de Lebu se lo-
gró detectar un total de 45 conta-
gios de Covid-19 confirmados por 
la autoridad sanitaria durante 
esta semana. 

Del total, 34 corresponden a in-
ternos que permanecen separa-
dos del resto de la población que 
arrojó negativo en examen PCR 
aplicado durante operativo. 

En tanto, se registraron 11 
funcionarios con Covid-19 que, 
por instrucción de la autoridad 
de salud, fueron derivados a su 
domicilio a cumplir periodo de 
aislamiento.  

La información fue confirmada 
por el director regional de Gen-
darmería, coronel Diter Villarroel, 
quien agregó que “hemos testea-
do a todo nuestro personal y tam-

LA DROGA 
sería 
distribuida 
en el Gran 
Concepción.

PENAL DE Lebu se sumó a los 
centros de reclusión con brotes.

La fiscal del caso, Carla Hernán-
dez, comentó que se han detecta-
do distintas bandas haciendo un 
uso fraudulento de estos permi-
sos para fines como el tráfico de 
drogas. 

Además de la cannabis, se in-
cautaron 10 kilos de cannabis sa-
tiva tipo “Creepy” y 128 gramos de 
Ketamina, droga avaluada en $73 
millones.

bién a la población penal de con-
denados e imputados”.  

El oficial acentuó en la relevan-
cia de avanzar con el proceso de 
vacunación que ha cubierto al 
80% de los funcionarios y en igual 
proporción a la población penal.

 FOTO: PRESIDENCIA

EL INTENDENTE Patricio Kuhn junto a la ministra Gloria Hutt, entre otros personeros.

Nuevos trenes 
estarán listos 
para su puesta 
en marcha a 
fines de junio

PARA SERVICIOS BIOTRÉN Y CORTO LAJA 

EFE presentó a las autoridades la nueva 
flota de trenes que fueron fabricados 
por la empresa china Crrc.

En la maestranza San Eugenio, 
autoridades de Gobierno, entre 
ellas, la ministra de Transportes y 
Telecomunicaciones, Gloria Hutt, 
y los intendentes del Biobío, Patri-
cio Kuhn, y de La Araucanía, Víctor 
Manoli, conocieron los trabajos y 
pruebas que realiza la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado (EFE), para 
la pronta puesta en operación de los 
15 nuevos trenes que renovarán la 

flota de trenes de las citadas regio-
nes, específicamente para los servi-
cios Biotrén, Corto Laja y Victoria- 
Temuco. 

Cabe recordar que los equipos 
fabricados por la empresa china 
Crrc, arribaron a nuestro país hace 
algunas semanas y se encuentran en 
el proceso de preparación para la 
puesta en funcionamiento, a fines 
del primer semestre de 2021. 

 
Mayor eficiencia 

Se trata de equipos con tecnolo-
gías de punta, más eficientes, segu-
ros y con mayores prestaciones para 
los usuarios, los que permitirán una 

nueva oferta para los usuarios, que 
contarán con trenes nuevos por pri-
mera vez, en más de 40 años. 

La ministra Hutt indicó que “esta 
flota permitirá mejorar la calidad de 
vida a 1.200.000 personas, que via-
jarán más cómodas y seguras. Hoy 
los trabajadores de EFE afinan los 
últimos detalles, para que muy 
pronto estos servicios inicien su 
operación”. 

Por su parte, el presidente de EFE, 
Pedro Pablo Errázuriz, precisó que 
“se trata de trenes con grandes pres-
taciones que otorgarán un nuevo 
estándar y que hemos complemen-
tado con importantes inversiones 

en infraestructura para contar con 
un mejor y más completo servicio 
para nuestros pasajeros”. 

En la misma línea, el intendente 
del Biobío, Patricio Kuhn, señaló 
que “estos trenes, no sólo tienen 
mayor capacidad, sino que adelan-
tos tecnológicos, información y ac-
cesibilidad universal, lo que es un 
cambio notable, lo que unido al 
Puente Ferroviario permitirá que 
el Biotrén se transforme en un mé-
todo de transporte mucho más ma-
sivo de lo que hoy tenemos”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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de Talcahuano aún no 
cuentan con el soñado 
subsidio habitacional. Las 
razones son diversas.

Cerca de 600 
familias

Daniel Núñez Durán 
Contacto@diarioconcepcion.cl

La madrugada del lunes, en Tal-
cahuano, se vivió un hecho bastan-
te particular. Un grupo de vecinos, 
representando a 184 personas de 
diferentes puntos del puerto, llegó 
hasta el sector San Marcos 2000 
(Inmobiliaria Miramar) para to-
marse 45 viviendas como protesta 
ante el escaso avance en la obten-
ción de un subsidio habitacional. 

El hecho se repitió la madrugada 
del martes, esta vez en unos depar-
tamentos de los edificios Jaime Re-
pullo, aunque ambos grupos no tie-
nen relación entre sí. 

Respecto al grupo que se instaló 
en San Marcos 2000, José Maldona-
do, vocero de la toma señaló que 
adoptaron la medida de presión 
porque llevan años esperando un 
subsidio sin tener respuesta.  

“Ingresamos pacíficamente y nos 
preocupamos de que los guardias 
no sufrieran ningún maltrato. En la 
mañana entregamos las bodegas 
para evidenciar que no se robó nada 
y las casas no han sufrido ningún 
daño. Nuestra idea es hacer presión 
y ser escuchados. Lo único que que-
remos es optar a un subsidio habi-
tacional que cada familia quiere te-
ner”, comentó el representante. 

Patricia Henríquez, miembro del 
grupo, indicó que desde el 2007 
está realizando trámites para obte-
ner una casa.  

“Sabemos que no es la forma, 
pero debemos buscar una solución 
para que nos tomen en cuenta. Con 
la pandemia todo se ha extendido 

Casas y departamentos a punto de ser 
entregadas fueron tomadas en San 
Marcos 2000 y Jaime Repullo. 
Manifestantes piden la adjudicación de 
subsidios habitacionales.

FOTO: FERNANDA VEGA / TVU NOTICIAS

TOMAS FUERON PACÍFICAS

Preocupación 
por las dos 
ocupaciones 
de viviendas 
en Talcahuano

están esperando hace 11 años. Es 
una demanda justa, pero me pare-
ce inaceptable que se tomen vivien-
das que ya tienen dueños. No co-
rresponde porque están cayendo 
en una ilegalidad”, indicó la conce-
jala Pamela Cortez (PPD). 

Agregó que en la tarde de ayer se 
reuniría con los vecinos que están 
afectados y que tienen las casas en 
los alrededores de las tomas que 
están surgiendo en Talcahuano. 

En tanto, la Inmobiliaria Mira-
mar presentó una denuncia en Ca-
rabineros exigiendo el desalojo de 
las viviendas.  

“Ampliamos la denuncia que, en 
un principio, se había puesto por 
usurpación no violenta. Como en 
este caso, ha habido algunos da-
ños, ampliamos a usurpación vio-
lenta. Eso, va a suponer que se 
abra una investigación en Fiscalía, 
sin perjuicio en que nosotros tam-
bién vamos a querellarnos”, sostu-
vo Manuel Durán, abogado de la 
inmobiliaria. 

Hasta el cierre de esta edición, 
Carabineros vigilaba atentamente 
el lugar y se sospechaba que el de-
salojo sería inminente. Sin embar-
go, no se había producido inter-
vención policial. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

VIVIENDAS QUE ya 
tienen propietarios, en la 

población San Marcos 
2000, fueron ocupadas 

por familias que esperan 
un subsidio habitacional.

Sesión especial en el Senado

Para analizar el complejo esce-
nario que se está presentando en 
materia de vivienda a nivel país, 
el senador, Alejandro Navarro 
(PRO), informó a través de un 
comunicado que solicitó una Sesión 
Especial del Senado por el “Esta-
llido Social de la Vivienda que se 
aproxima”. 

“Los casos de Renca o Talcahua-
no, son sólo la punta del iceberg 

de una crisis social que afecta a 
todo un país y que ningún gobier-
no ha sido capaz de resolver”, mani-
festó el parlamentario. 

El senador, añadió que “desde 
el Ministerio señalan que la caren-
cia de viviendas en nuestro país es 
de 400 mil. Pero creemos que esta 
cifra es muy baja en comparación 
a la necesidad, a la gente que vive 
en campamentos en Chile”.

ciales”, sostuvo.  
A través del escrito, añadió que 

“seguiremos trabajando con todas 
las familias de la Región para hacer 
las cosas bien: formar comités de 
personas hábiles para subsidio, for-
mular un buen proyecto habitacio-
nal, obtener su financiamiento y 
asegurar una buena ejecución de 
obras para lograr el sueño de la 
casa propia”. 

En la comuna puerta existen di-
versos sectores que han sido toma-
dos y no sólo eso, pues en terrenos 
ocupados ilegalmente se están le-
vantando viviendas. 

“Hoy existen diferentes tomas en 
la comuna. Son más de 600 familias 
que hasta el momento no cuentan 
con un subsidio habitacional que 

muchísimo más”, indicó.  
Jacqueline Durán, presidenta de 

la Junta de Vecinos de San Marcos 
2000, manifestó que los vecinos es-
tuvieron bastante nerviosos al mo-
mento de la toma.  

“Empezaron a las 12 de la noche 
y nos dimos cuenta que estaban 
haciendo ingreso al sector de casas 
desocupadas. Creemos que tienen 
una demanda justa, pero igual sen-
timos miedo. Del trato, no tenemos 
nada que decir. Han sido bastante 
respetuosos”, relató. 

 
Responden las autoridades 

A través de una declaración pú-
blica, el seremi de Vivienda y Urba-
nismo, Sebastián Abudoj, manifes-
tó su molestia con lo ocurrido. 

“Las tomas son ilegales y ade-
más innecesarias para trabajar con 
el Minvu. Todos los días avanzamos 
en equipo con los comités habita-
cionales. Las personas en toma no 
son invisibles y los apoyamos en in-
gresar a proyectos y/o postular a 
subsidio bajo las mismas condi-
ciones que todos. Frente a la dura 
contingencia, ya abrimos un subsi-
dio especial de arriendo para quie-
nes hayan perdido su trabajo o su-
fran disminución de renta”, dice el 
escrito. 

Agrega que tratan de dar solu-
ción, incluso, a personas que no 
cumplen con requisitos y que, sin 
tener todos los puntos solicitados, 
tampoco podrán acceder a vivien-
da tomándose un terreno. “Estos te-
rritorios no pueden ser interveni-
dos y no tienen condiciones espe-

hay familias que llevan 15 
años esperando un subsidio 
que les permita cumplir el 
sueño de la casa propia.

En la toma  
San Marcos 2000
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“Me quedo en casa porque tengo la oportunidad de hacerlo. Para cuidarme y a mi entorno.  
Quedándonos en casa, respetando el distanciamiento social y tomando la medidas sanitarias  per-

tinentes ayudaremos a que esta pandemia termine lo antes posible”.

Bárbara Cuevas, ingeniero comercial.

#MeQuedoEnCasa

CONOZCA DETALLES DE LA ÚLTIMA PROPUESTA DEL EJECUTIVO

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Se critica la letra chica, que haya 
que postular, que es insuficiente y 
enredado. Incluso que está pensa-
do en frenar el tercer retiro del 10% 
de los fondos previsionales. 

Lo cierto es que el Gobierno pre-
sentó novedades en materia de se-
guridad social: se extiende el IFE 
hasta junio, y se presenta proyecto 
para favorecer a la clase media. 
 
“Clase media” 

 Y se presenta un proyecto que 
crea un nuevo “bono y préstamo 
solidario para la clase media”. 

Este aporte será de hasta $500 
mil y lo recibirán las personas que 
califiquen (comprobar desmedro 
de 20% de sus ingresos) y tengan 
una renta entre el salario mínimo 
y los $1,5 millones. 

Pero personas con mayores in-
gresos también podrán optar a el, 
aunque decrecerá hasta el tope de 
los $2 millones. 

Adicionalmente a ese bono se 
entregará otro complementario 
para “el mes siguiente”, el que irá 
desde $100 mil hasta $250 mil se-
gún la composición de la familia. 

Sobre el préstamo solidario para 
la clase media, este tendrá cero in-
terés, un año de gracia y cuatro 
años para pagar. 

El pago máximo no podrá exce-
der el 5% de los ingresos anuales y 
de existir un saldo de deuda al tér-
mino de ese periodo este se condo-
nará automáticamente. 
 
IFE hasta junio 

Para las familias que califiquen 
y vivan en comunas que hayan es-
tado en cuarentena por 14 días o 
más, el nuevo IFE alcanzará a $100 
mil mensuales por integrante del 
grupo familiar. 

Y para las que vivan en comunas 
que hayan estado un día o más en 
cuarentena, alcanzará a $60 mil 
mensuales por miembro. 

Además, durante los meses de 
marzo, abril, mayo y junio se paga-
rá un Bono Covid de $40 mil men-
suales por integrante del hogar 
para las familias que califiquen y 
vivan en comunas en Fase 2 (Tran-
sición) y de $25 mil para las fami-
lias que viven en comunas en Fase 
3 (Preparación). 

El académico de la Facea Ucsc, 
Andrés Ulloa calificó de “potente” el 
paquete de medidas y recordó que 
Chile figura como el quinto país que 
más ayuda estatal ha entregado se-
gún un estudio del Banco Mundial, 
dijo, lo que a juicio se debe a la po-
lítica fiscal y manejo económico de 

Atención clase media: presentan 
nuevo paquete de medidas
Hay un proyecto en favor del segmento socioeconómico, aunque entendidos 
cuestionaron la focalización. La CPC Biobío valoró lo propuesto, mientras que la 
CUT provincial dijo no querer más bonos, sino expectativas de futuro.

Chile estos últimos 30 años, lo que 
le ha permitido ir en ayuda de la 
población en una de las mayores 
crisis de que se tenga registro. 

“El pero es que no está suficiente-
mente focalizado, lo que provocará 
que no todos los que reciban ayuda  
realmente la necesitan”, estimó. 

El ingeniero Civil Industrial y ma-
gíster en Finanzas de la USS, Gon-
zalo Chávez, también apoyó las me-
didas, las que “van en la dirección 
correcta”, planteó. 

“Por la magnitud de la crisis, pue-
den quedar sectores, sobre todo de 
segmentos medios, desprotegidos, 
en estas circunstancias las transfe-
rencias directas pueden ser una 

respuesta. Además del beneficio 
particular para cada persona y fa-
milia, debemos recordar por qué 
las transferencias de efectivo pue-
den ser positivas para una econo-
mía, Al tener mayores ingresos, las 
personas tienden a gastar más, lo 
que impulsa la demanda por bienes 
y servicios”. 

Dado que el beneficio se extiende 
hasta junio, si se dan los mejores es-
cenarios, puede que el timing calce 
con el inicio de la apertura parcial 
de los negocios, apuntó Chávez al 
momento de proyectar.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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¿Qué piensan empresarios y trabajadores?

“El Estado debe ser extrema-
damente cauteloso en ayudar 
hoy sin hipotecar el futuro. Espe-
ramos que el Congreso apoye 
sin trabas estas medidas. Tras 
un año de pandemia, nuestro gre-
mio hace un llamado al mun-
do político en forma trasversal 
a centrarse en ayudar a sus 
compatriotas de forma senci-
lla para que los recursos lle-
guen en el más breve plazo”, 
declaró el gerente del a CPC 
Biobío, Ronald Ruf. 

Por su parte, el presidente 
provincial de la CUT, Eloy Silva, 
planteó que es más de lo mismo, 
y apuntó al fondo. 

“No existe la clase media, hay 
capital y trabajo. En el proceso 
constitucional nos jugamos algo 
fundamental, centrado en un 
salario justo y jubilaciones dig-
nas, y para eso, el Gobierno debe 
generar alianzas con los traba-
jadores. No necesitamos bonos, 
sino expectativas de futuro tras 
esta pandemia”, dijo Silva.
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EN MEDIO DE ALTA MOVILIDAD PESE A CUARENTENAAníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Durante los reportes de cifras de 
la Covid-19, el gobierno a través del 
ministro de Economía, Lucas Pala-
cios, sostuvo la necesidad de que 
más trabajadores puedan quedarse 
en casa realizando, por ejemplo, te-
letrabajo.  

La autoridad nacional explicó 
que se les solicitó a los diferentes 
gremios empresariales, un “esfuer-
zo adicional” que consta de dos 
grandes elementos. 

Como el Biobío es una región in-
dustrial, requiere una alta presencia 
para poder operar. De hecho, son 
sólo 36.380 personas las que real-
mente teletrabajan en la zona, se-
gún datos de Termómetro Laboral 
del Observatorio del Sence regional. 
Donde 23.699 son mujeres y otros 
12.681 son hombres. 

 
Urgencia 

Ante el alto número de permisos 
colectivos, la solicitud desde la Se-
remi de Economía es que se pueda 
gestionar que más personas pue-
dan llevar a cabo sus labores a tra-
vés del teletrabajo, para así redu-
cir los desplazamientos de cada 
empresa.  

La alternativa es buscar fórmulas 
de maximizar el desarrollo laboral 
telemático, reducir jornadas y la 
modificación de horarios para evi-
tar aglomeraciones.  

“Le estamos pidiendo a las gran-

Gobierno y empresas 
no garantizan aumento 
del teletrabajo en Biobío
Eso sí, la cartera regional de Economía, espera que las 
compañías puedan generar las instancias en sus filas para 
poder contrarrestar los contagios y eventuales brotes.

a su realidad productiva, son los 
que tienen que ver donde hacen los 
ajustes. Una empresa metalúrgi-
ca es diferente a una empresa cons-
tructora y también es diferente a 
una cadena de retail”, aclaró la au-
toridad regional. 

“Más que una imposición, esta es 
una recomendación y es una solici-
tud que no me cabe ninguna duda 
que será bien acogida por las em-
presas”, añadió Mauricio Gutiérrez. 
 
La realidad de las empresas 

Humberto Miguel Cerda, presi-
dente de Asociación de empresas 
del Biobío, aseguró que este es un 
llamado muy general y no incluye 
las distintas realidades y necesida-
des de las empresas.  

“Es una situación que se puede 
dar en las grandes empresas. Des-
graciadamente, no es algo que se 
pueda aplicar en la pyme porque en 
estas pequeñas empresas son, en 
general, labores específicas más 
productivas de estar periodos más 
prolongado en el trabajo físicamen-
te”, opinó. 

Y puntualizó: “Las pymes, en su 
mayoría, no tienen mucho soporte 
administrativo, por lo tanto, sí exis-
te conciencia de que la medida que 
se puede hacer se va a hacer. Pero es-
tos son acuerdos que aplican prin-
cipalmente a la gran empresa”.
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Biobío, Mauricio Gutiérrez, respec-
to a la solicitud que se ha realizado 
a los organismos empresariales. 

Pero, ¿realmente está garanti-
zado que más personas puedan 
trabajar desde casa? 

El seremi fue bastante enfático y 
explicó que esta es una sugerencia 
para las empresas, más no una 
obligación.  

“No se puede garantizar un au-
mento. Con los gremios con los 
que yo me contacté, que básica-
mente son los que aglutinan a to-
das las grandes empresas de la Re-
gión del Biobío. Ellos, de acuerdo 

des empresas que, por estos quince 
días, un control más estricto por 
las tasas de contagio para controlar 
de una forma más fuerte los despla-
zamientos, para así poder controlar 
esta oleada de contagios que he-
mos tenido. En ese sentido, segui-
mos haciendo el llamado, y no nos 
cabe ninguna duda que lo van a 
acoger, para todo aquel personal 
que es de carácter administrativo o 
de apoyo. No el personal que está li-
gado a la producción, porque a ellos 
los necesitamos sanos y producien-
do para la Región”, comentó el sere-
mi de Economía de la Región del 
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Como un error calificó Her-
nán Cortés, presidente de 
Condepp (Consejo Nacional 
por la Defensa del Patrimonio 
Pesquero), la redacción final 
de lo aprobado por la Comi-
sión Mixta en relación a la Ley 
que autoriza la pesca de re-
manente de cuota no pescada 
durante el año 2020.  

“Siempre se entendió que se 
autorizaría la pesca del rema-
nente no pescado del año 2020 
con un límite máximo de 30% 
de la cuota global y no de un 
porcentaje del remanente”, dijo. 

El año 2020 fue un mal año 
para la pesca artesanal por las 
condiciones de pandemia y de 

poca disponibilidad de los re-
cursos pesqueros.  

En la discusión en la Comi-
sión de Pesca de la Cámara, la 
subsecretaria Alicia Gallardo 
señaló que: “el límite fijado de 
un 30% (de la cuota) se fijó de-
bido a que existe un gran nú-
mero de pesquerías que no ha-
bían alcanzado siquiera a cap-
turar el 50% de su cuota”. 

Para corregir este error, Her-
nán Cortés está solicitando 
conversar con la subsecretaria 
de pesca y los presidentes de 
las comisiones de Pesca de 
ambas cámaras con el fin de 
que el gobierno presente un 
nuevo proyecto de ley. (FPS).

Pescadores artesanales llaman 
a subsanar error en ley que 
autoriza usar remanentes

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

DIRECCIÓN DEL TRABAJO REALIZA FUERTES FISCALIZACIONES

El director de la Dirección 
del Trabajo, Rodrigo Reyes, 
hoy por hoy fiscaliza junto a 
todo su equipo el Gran Con-
cepción y la Región como un 
verdadero “Sheriff ”. 

“Así nos dicen”, confirma, 
con tono risueño. Un alto en 
la seriedad del escenario que 
le toca controlar, que es el 
cumplimiento de las actua-
les medidas de funciona-
miento en el sector comercio 
y empresas. 

En este mes de pandemia, 
asegura que los controles han 
sido fuertes y que no les tiem-
bla la mano a la hora de apli-
car multas. 

Sobre la cantidad de empre-
sas o comercio sorprendido en 
incumplimientos de permisos, 
resume así: “todos los días que 
fiscalizamos una o dos encon-
tramos que no están en regla”. 

A modo de ejemplo. Día lu-
nes. El personal recorre calle 
Freire, una de las que más 
ofrece comercio minorista y 
específico: locales dedicados 
al rubro de celulares, repues-
to de vehículos, motos, fores-
tal, entre otros. 

Entonces el equipo se per-
cata que hay un local abierto 
y proceden a realizar la ins-
pección. Algunas personas se 
“tiran al suelo”, comenta la au-
toridad. El motivo: su permi-
so dice que son servicio técni-
co, lo cual les permite funcio-
nar en Fase 1, pero vendían de 
igual forma insumos en es-
tanterías, lo cual para ellos 
está prohibido. 

“Hubo cierta resistencia y 
tuvimos que pedir el apoyo 

 FOTO: INSTAGRAM DTBIOBIO

El llamado de la autoridad es a respetar las actuales 
implementaciones en medio de los altos números de contagios 
en la Región.

acuerdos entre Gobierno y 
la Cámara Chilena de la 
Construcción pueden ope-
rar proyectos de índole priva-
do bajo compromiso de un 
fuerte protocolo. 

Es así como en el centro de 
Concepción se levanta a im-
portante iniciativa en regla.  

Y en contraposición, cerca 
de dicho lugar, otra firma rea-
lizaba labores, pero sin las au-
torizaciones, por lo que se efec-
tuaron las sanciones, aclara 
Reyes, quien adelanta que este 
fin de semana cuando se apli-
que la absoluta prohibición se 
efectuarán los recorridos co-
rrespondientes.

Felipe Placencia Soto 
contacto@diarioconcepcion.cl

Piden a comerciantes 
extranjeros a cumplir 
medidas ante reiterados 
incumplimientos

de carabineros”, lamenta Re-
yes, quien revela que muchas 
de este tipo de servicio que 
incumplen pertenecen a ex-
tranjeros. Desde algunos 
controlados por ecuatoria-
nos, chinos, entre otros. 

Es por ello que hace un lla-
mado: a respetar los instructi-
vos del Gobierno y de cómo se 
debe operar en cuarentena. 

Lo mismo para las empresas 
de todos los tamaños. “Si bien 
es cierto se entiende que mu-
chas necesitan personal para 
operar, no por eso tiene que 
hacer asistir al contador. Él 
perfectamente puede trabajar 
desde la casa”, resalta Reyes. 

Otro sector que se monito-
rea es el de la construcción. 
Cabe recordar que tras 
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Con un total de 328 vacan-
tes laborales ofrecidas por cin-
co empresas constructoras de 
la Región del Biobío, se abrirán 
este miércoles 24 de marzo 
las postulaciones en la Feria 
laboral en Línea Mujer y Cons-
trucción y que se extenderá 
hasta el viernes 26 de marzo 
de 2021, la cual es organizada 
por Sence, la Cámara Chilena 
de la Construcción Concep-
ción y la Bolsa Nacional de 
Empleo. 

El intendente de la Región 
del Biobío, Patricio Kuhn, se-
ñaló “estamos trabajando con 
mucha fuerza para la recupe-
ración del empleo regional, 
que se ha visto tan afectado 

producto de la pandemia”. 
Mientras que la presidenta 

del Área Social de la CChC 
Concepción, Miladi Garfe Ca-
rreño señaló: “Creemos que 
una reconversión de nuestras 
mujeres al gremio es una ex-
celente opción, es así como 
nació esta idea”. 

Finalmente, el director re-
gional del Sence, Óscar Aliaga, 
“en 2020 la red Sence-Omil 
permitió que 13.824 personas 
encontraran trabajo y que 
14.297 se registraran en la Bol-
sa Nacional de Empleo  para 
mejorar o buscar nuevas alter-
nativas laborales. También en 
2020, se ofrecieron 14.816 va-
cantes”. (FPS).

Feria online Mujer y Construcción 
tiene 328 vacantes a postular
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Quienes quieran participar 
de la actividad, pueden 
acceder directamente vía 
Facebook del Centro 
Cultural Municipal de 
Hualpén y de Activa tu 
Presente con Memoria. 

A los interesados 
en participar

Participarán en el 
lanzamiento los proyectos 
musicales Fractal y La 
DenyonfellyVand. Además, 
habrá comentarios de los 
colaboradores del libro.

Invitados a la 
presentación

“Quedarse en casa estos días va más allá de un acto de acatar lo que dicen las autoridades, es ser consciente del 
cuidado de tus seres queridos y también de la sociedad. Un tiempo también de introspección y creación, el retomar cier-

tas cosas que quedaron guardadas en el computador o en el escritorio por falta de atención y minutos. Ahora es cuando”.

Eduardo Salgado Cifuentes, músico y compositor penquista

#MeQuedoEnCasa

Libro relata el 
confinamiento desde 
el lente fotográfico

HOY A LAS 19.00 HORAS SERÁ SU LANZAMIENTO VÍA ZOOM

Distintas maneras de sentir, ex-
presar el encierro durante el confi-
namiento y también cómo el entor-
no del hogar se volvió el escenario de 
todos los días. Eso es parte de lo que 
registra “Comunes Dimensiones, 
miradas y reflexiones surgidas en la 
pandemia Covid-19”, libro impreso 
hecho por la Asociación de Fotó-
grafos de Concepción (AFoConce), 
que hoy a las 19.00 horas tendrá su 
lanzamiento vía Zoom. 

Fotolibro que es producto de dos 
convocatorias abiertas realizadas a 
través de la cuenta de Instagram de 
la asociación, además de la participa-
ción del equipo que conforma AFo-
Conce, lo que logró reunir a más de 
60 fotógrafos. Llamado que también 
tuvo eco internacional, ya que igual 
cuenta con colaboraciones desde 
Perú, Argentina, Venezuela, Colom-
bia, España, Cuba y Brasil. 

“El llamado consistía en hacer 
que la gente expresara, por medio 
de fotografía y relatos escritos, 
cómo habían experimentado el en-
cierro y la pandemia, como una ma-
nera de dejar testimonio visual de 
todo lo que se está viviendo con el 
encierro”, explicó Glenda Eriz, artis-
ta visual y una de las autoras centra-
les del libro en su parte llamada 
“Relatos de cuarentena” o dimen-
sión interna de la publicación. 

Palabras a las que Nicolás Becerra, 
estudiante de arquitectura, fotógrafo y 
encargado de “Paisajes en vano”, com-
ponente externo del libro, añadió que 
“el único vínculo que nosotros podía-
mos lograr con el exterior -todo esto 
hablando de una cuarentena efectiva- 
era a través de la ventana. La idea era 
poder exponer que, en ocasiones, hay 
personas que no tienen un paisaje na-
tural para ver, hay personas que miran 
un muro, una fachada de un edificio, 
entonces esa cosa que te otorga la ven-
tana, que es como una proyección ha-
cia el exterior o una liberación desde el 
encierro, en muchos casos termina 
siendo peor que tu propio encierro”. 

Diversas y extensas reuniones vía 

FOTO: AFOCONCE

La Asociación de Fotógrafos de 
Concepción presenta el texto impreso 
“Comunes Dimensiones”.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Pactado para mañana a las 17.00 
horas, a través de un encuentro vir-
tual vía Meet, se dará cierre al Segun-
do Ciclo Autoeducativo para Muje-
res, iniciativa gestada por Activa tu 
Presente con Memoria y cuyos con-
tenidos interdisciplinarios fueron 
impartidos en formato digital. 

Oportunidad en que se mostrará 
el sitio web en que se alojarán los tu-
toriales de escritura en décimas, bor-
dado en miniatura y práctica corpo-
ral del Hatha Yoga que contempló el 
ciclo.  La invitación es a que la comu-
nidad, junto con conocer dicha pla-
taforma, interactúe con las tres pe-
dagogas que estuvieron a cargo de 
facilitar los aprendizajes del ciclo: la 
destacada folclorista, payadora y pe-
dagoga Fabiola González Valderra-
ma, La Chinganera, a cargo del ta-
ller “Rimas para la rabia”; la artista 
bordadora calbucana Javiera Ques-
ney Cabrera que guio el taller “Fau-
na libre”; y la fonoaudióloga e ins-
tructora Claudia Villouta Míguez 
que encabezó “Emociones y energía 
transformadora”. 

Concebido como una instancia 
de educación artística no formal, 
este segundo ciclo permite espe-
cialmente a la comuna de Hualpén, 
pero de modo amplio a todo el mun-
do, seguir teniendo acceso a la cul-
tura, a la apreciación del arte y el 
ejercicio de las prácticas corporales, 
pese a no poder hacerlo en forma 
presencial, además de estimular en 
las audiencias la autonomía en el ac-

ceso al conocimiento y la reflexión 
“entendiendo que el aprendizaje es 
una experiencia de desarrollo cons-
tante a lo largo de la vida, no sólo al 
interior de las instituciones con-
vencionales, lo que significa que tie-
ne lugar en la libre elección de las 
búsquedas personales que llevamos 
a cabo para investigar aquello que 
nos interesa descubrir, reconocer 
o practicar más”, detalló Alejandra 
Villarroel Sánchez, creadora de Ac-
tiva tu Presente con Memoria. 

Palabras a las que completó que 
“lejos del imaginario del encierro 
obligatorio, el espacio formativo fue 
una apuesta por defender el goce de 
los espacios naturales abiertos como 
un derecho”, esto en relación a los es-
cenarios naturales de las caletas de 
pescadores artesanales de Los Ba-
gres, Cocholgüe y el sector de Punta 
Huique pertenecientes a Tomé, ciu-
dad donde fueron grabadas las sesio-
nes tutoriales por el realizador audio-
visual David Contreras.

de la Ucsc, de la cual yo soy exalum-
no y además funcionario, por la cual 
pudimos postular a través de esa línea 
y nos adjudicamos los recursos nece-
sarios para la publicación de este li-
bro en formato impreso”, comentó 
Danilo Mora, abogado y fotógrafo de 
AFoConce. 

A lo que Isabel Gómez, socia de 
esta organización, señaló que “quere-
mos que todos nuestros seguidores 
no se pierdan el lanzamiento de nues-
tro primer libro que trata sobre esta 
pandemia, que sin duda ha dejado 
huellas en todos. Esperamos que no 
se pierdan esta experiencia”. 

“Comunes Dimensiones” es de dis-
tribución gratuita y la persona que 
quiera adquirirlo puede escribir al 
mail afoconce2019@gmail.com.

Con sitio web cierra 
ciclo autoeducativo 
dirigido a mujeres
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EL TRABAJO VISUAL reúne 
experiencias visuales de esta 

pandemia de fotógrafos locales 
y también colaboraciones desde 

el extranjero.

LA INVESTIGADORA Y 
FOLCLORISTA Fabiola 
González “La 
Chinganera”, dictó el 
tutorial “Rimas para la 
Rabia”.

online, además de ocho meses de in-
tenso y variado trabajo, concluyeron 
con 150 ejemplares impresos, que 
contaron con el patrocinio de la Ucsc.  

“Respecto al proyecto, la idea siem-
pre fue sacar un libro de forma digi-
tal y más adelante ver la posibilidad 
de gestionarlo de alguna manera, ob-
tener recursos, pero bueno. Luego 
apareció el Fondo de Apoyo a la Ex-
tensión Artística y Cultural (Faeac) 
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“Yo como persona mayor, soy de quedarme en la casa, bien cuidado no más. Tengo muchas ganas 
de ver a mis amigos, a mis compañeros que no veo hace mucho tiempo, pero hay que ser respon-

sable y ya habrá tiempo para reunirnos de nuevo”.

Carlos Vilches, exmediocampista de Naval

#MeQuedoEnCasa

INCERTIDUMBRE PARA CLUBES DE SEGUNDA

Son tantas las reuniones que es 
mejor ordenarse. En realidad son 
tres, pero los intereses de muchos 
en juego. Ahí están Fernández Vial, 
D. Concepción y Lota Schwager 
aguardando definiciones tan im-
portantes como un posible cambio 
de división. Y los hinchas, impa-
cientes, esperando el cuándo. Par-
tamos con lo de ayer y la sorpresiva 
reunión entre Vallenar y el “León”. 

 
Vuelta a la sala 

Inesperada fue la reunión que de-
bió sostener D. Concepción ayer 
por la tarde, que se había manteni-
do en total secreto, para volver a la 
Segunda Sala. Tanto ellos como Va-
llenar tenían la posibilidad de inter-
venir nuevamente. Justo quedaban 
sólo dos días para que se cumplie-
ra el plazo de un fallo oficial por la 
ratificación o no de la pérdida de 3 
puntos para los nortinos. 

Serían dos los motivos. Uno tiene 
que ver con errores de procedimien-
to y otro con la posibilidad de con-
siderar admisible alguno de los pun-
tos que ya habían sido votados en la 
Primera Sala y no fueron favorables 
a Concepción. Esta estrategia ha-
bría nacido de parte del propio abo-
gado lila, Jorge Ramos, un tipo de 
larga experiencia ganando juicios 
en las salas de la Anfp y contactado 
por el exdirigente Sergio Band. 

De esta forma, los plazos han 
cambiado y ahora los 5 días hábiles 
para redactar un fallo corren desde 
el martes. Todo indica que el tema 
quedaría zanjado esta semana. 

 
Consejo para otro día 

Estaba programado para hoy, de 
manera oficial, pero algo pasó y los 
planes cambiaron después del me-
diodía. El Consejo de Presidentes, 
clave para dilucidar qué pasa con 
Lautaro, fue pospuesto para el vier-
nes. Sería por dos razones: agregar 
un punto cinco a la tabla de temas 
a tratar y realizar una inspección rá-
pida, pero profunda, de si existen 
otros clubes con faltas. Lautaro 
siente que no puede caer solo. 

Recordemos que los de Buin fue-
ron denunciados en el Tribunal Pa-
trimonial de la Anfp, por San Felipe, 
y también en la Corte de Apelacio-
nes de Concepción, por un accionis-
ta vialino. La Anfp también es acu-
sada en este recurso de protección. 
La pregunta es si la Anfp es tanto o 
más culpable que Lautaro por jugar 
sin licencia. El castigo podría ser 
desafiliación, lo que significa que 
bajen a Tercera B, pero no necesa-
riamente que Vial suba, pues no tie-

Reuniones van y vienen: 
Vial escribe a la Conmebol
D. Concepción volvió a la Segunda Sala, 
el caso Lautaro será revisado el viernes y 
el Inmortal mandó carta a Conmebol. 
Mañana se define el futuro de la Tercera.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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ne la condición de campeón.  
El presidente vialino, Ángelo Cas-

tiglione, envió una carta a la mismí-
sima Conmebol informando el 
asunto y señalando que “no hemos 
tenido ningún tipo de respuesta 
ante esta grave situación, razón por 
la cual nos dirigimos a usted, con el 
especial convencimiento de que por 
el intermedio del ente rector del 
fútbol sudamericano podemos re-
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Los otros puntos tienen que ver 
con los castigos. Hay sanciones que 
se reducirán entendiendo que nue-
vos brotes pueden significar un ma-
yor número de castigos y conside-
rando que esta vez serán implaca-
bles con la no suspensión de 
partidos. Se supone. 

 
Mineros atentos 

Y esta tarde, a las 20 horas, habrá 
luz para lo que será el nuevo cam-
peonato de Tercera. Se habla de ju-
nio como fecha de inicio. También 
es muy probable que la Tercera B no 
se dispute, por eso será importan-
te ver cuántos pueden realmente 
participar. No serían muchos.

cibir un pronunciamiento coheren-
te ante estas irregularidades”. 

Pero no son los únicos puntos a 
tratar en este Consejo. También de-
ben establecerse fechas y sistema de 
campeonato para el fútbol femeni-
no, donde la Primera B sigue estan-
do en duda. ¿Y qué pasará con Hua-
chipato? Uno de los pocos clubes de 
esta serie que funcionan como si 
fueran de Primera, pero por el ama-
teurismo del resto podría quedarse 
otro año más sin competir.  

También se definirá el formato 
del Fútbol Joven que volverá a la ac-
ción esta temporada, pero solo con 
las categorías Sub 21 y Sub 19. Sí, los 
mismos Sub 20 y Sub 18 que el 2020 
se quedaron sin torneo. La fecha 
tentativa es abril y no hay mucho 
que discutir. 
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Además de ser jugador, 
Michael Muñoz es DT en el 
Country Club y dirige el 
programa Promesas Chile.

Seleccionado y 
además profesor

Todo se define en 
la última ventana

Michael Muñoz, el factor 
del hockey regional en  
la gira de la selección

El actual técnico del polo de 
entrenamiento de hockey césped 
femenino de Biobío, Michael Mu-
ñoz, es uno de los integrantes de 
la selección chilena masculina 
adulta que durante estos días dis-
putará una serie de encuentros 
de preparación en Buenos Aires, 
Argentina. 

El profesional se integró hace 
un año como entrenador titular 
del programa Promesas Chile del 
Mindep que en la Región ejecuta 
el IND, rol donde aspira a promo-
ver a varias deportistas para nu-
trir al Team Chile de cara a los 
Panamericanos Santiago 2023. 

“Es importante mantenerse 
activo y vigente en la selección 
chilena adulta, porque eso tam-
bién me permite entregar las vi-
vencias a las chicas que forman 
parte del programa. Además, es 
importante porque me permite 
traspasar todo lo que se vive ac-
tualmente en el alto rendimien-
to, ya sea desde lo táctico o téc-
nico. Ellas igual viven esta expe-
riencia de estar en un proceso 
de selección y de entrenar en sus 
categorías para buscar lugar en 
una nómina final”, comentó Mu-
ñoz desde Buenos Aires. 

El técnico del polo local agrade-
ció el apoyo del Mindep-IND, que 
según aseguró, le ha permitido 
trabajar de manera remota con 

FOTO: CEDIDA

las deportistas locales que sue-
ñan con integrar la selección. “Ini-
ciamos el trabajo el año pasado 
cuando partía la pandemia y, la-
mentablemente, no hemos podi-
do entrenar físicamente con todas 
las chicas. Pero seguimos muy 
motivados con el proyecto”, dijo. 

Al respecto, el seremi del De-
porte, Marco Loyola, valoró la pre-
sencia de Muñoz junto a ‘Los Dia-
blos’ . “Es muy importante que el 
técnico del polo forme parte de la 
selección adulta, porque le entre-
ga un tremendo valor agregado 
al trabajo con las chicas. Sabe-
mos de las dificultades que han 
enfrentado por la pandemia, pero 
tenemos la convicción de que Bio-
bío será un polo importante para 
aportar deportistas a las selec-
ciones nacionales”, expresó. 

Chile enfrentará al equipo sub-
21 de Argentina en tres encuen-
tros amistosos preparatorios para 
el próximo torneo sudamericano 
que se disputará en septiembre.

SAO PAULO RENUNCIÓ A LA LOCALÍA DEBIDO A COVID

Según las últimas cifras oficiales, 
Brasil es el segundo país con mayor 
cantidad de infectados por Covid-
19 en el mundo (sólo superado por 
Estados Unidos) con más de 12 mi-
llones de personas. Según el repor-
te de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS), se contabilizaron 
295.685 fallecidos,  lo que se acom-
paña de una baja tasa de vacuna-
ción que bordea el 5% de la pobla-
ción total con la primera dosis. 

Estas dramáticas cifras traspasa-
ron el ámbito de lo sanitario y sal-
picaron directamente al deporte, 
particularmente al Grupo B de la 
Basketball Champions League 
Americas, que perdió su burbuja 
prevista para este fin de semana en 
el Maracanazinho, Río de Janeiro.  

La información se hizo oficial en 
horas de la tarde del martes, cuan-
do trascendió que Sao Paulo no po-
dría oficiar de dueño de casa en la 

Basket UdeC cambia 
los pasajes para la 
Champions League
Finalmente, Río de Janeiro no será sede de la última burbuja 
del certamen internacional que, ahora, se traslada a Buenos 
Aires. Campanil espera fecha para el viaje. 
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bió a Buenos Aires, al gimnasio de 
Obras Sanitarias. Pero todavía de-
ben confirmar la fecha, porque el re-
cinto estará ocupado del 26 al 28 de 
marzo con Liga Sudamericana Fe-
menina. Por lo pronto tuvimos que 
cambiar los pasajes y estamos ha-
ciendo toda la gestión”, sostuvo. 

El directivo señaló además que 
tratarán de hacer todo lo posible 
para jugar la definición de la Cham-
pions League, pero también el Final 
Four de Copa Chile (3 y 4 de abril). 
“Pedimos jugar el 30 y 31 en Argen-
tina para volver el 1 a Chile y estar 
el 2 en Puerto Varas para Copa Chi-
le. Hablé con la gente de la liga para 
que nos esperen, mientras de la 
Champions confirmen la fecha de-
finitiva. Para trabajar en Argentina 
hay que tener siete días para pedir 
los permisos respectivos, por eso 
podríamos jugar el 30”, concluyó.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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MUÑOZ MARCÓ uno de los goles de Country Club Concepción en la 
derrota ante U. Católica (2-3) en el inicio de la Liga Nacional. 

definición del grupo que además 
compone Quimsa de Argentina. Así, 
será justamente el equipo trasandi-
no el encargado de recibir las jorna-
das finales para conocer a los clasi-
ficados para la ronda siguiente. 

 
Con el tiempo justo 

 El gerente técnico de Basket 
UdeC, Sergio Montoya, ratificó la 
noticia, dando cuenta del nuevo es-
cenario del Grupo B, donde el con-
junto universitario se mantiene con 
opciones de avanzar. 

“Lo único que sabemos hasta el 
momento es que la burbuja se cam-

A falta que se dispute la 
burbuja final del grupo B, la 
UdeC tiene opciones de 
avanzar (1 triunfo y 3 caídas). 
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MODIFICACIONES DEBEN SER RATIFICADAS POR LA ANFP

Trabajaron arduamente durante 
varias semanas en 2020 para que el 
fútbol volviera sin riesgos, una tarea 
invisible que siguen realizando a 
sólo tres días de comenzar el torneo 
2021. La comisión médica de Anfp 
elaboró protocolos a mediados del 
año pasado que fueron replicados 
por distintas disciplinas. Y tuvieron 
un éxito rotundo. Por lo menos en 
Primera División, sólo 8 de los casi 
300 partidos disputados debieron 
ser suspendidos a causa de brotes 
de Covid-19, que en su mayoría se 
originaron fuera de la cancha.  En 
total, en 2020, fueron más de 52 mil 
los testeos PCR, con 120 contagios 
y un 0,23% de positividad.  

 
De retorno 

El torneo se detuvo, pero no así la 
comisión médica, que está en plena 
elaboración de protocolos cuya 
aprobación depende de la Anfp. Y 
pese a que el grueso de las medidas 
seguirá siendo las mismas que 2020 
en torno al cuidado que los jugado-
res deberán tener día a día en los en-
trenamientos y partidos, hay un par 
de modificaciones. 

Primero, de nombres. Fernando 
Yáñez y Fernando Radice dejaron de 
participar en la comisión, aunque su 
salida no se produjo por problemas 
ni nada de eso. “Hay renovación 
para evitar sesgos participativos, 
además que hay mucho cansancio”, 
señalaron desde la comisión. Así, se 
integraron también Felipe Rojas 
(Audax Italiano) y Rodrigo Araya 
(Coquimbo). 

Ya entrando a la cancha, y en lo 
que tiene directa relación con los 
protocolos, la comisión evaluó si el 
uso de mascarillas en el tránsito 
desde el camarín hasta el campo 
de juego era estrictamente útil o 
no. “Se debatió al respecto y no es 
tan necesario realmente. Son sólo 
10 segundos y no mucho más que 
eso el tiempo que los jugadores van 
desde un lugar a otro. Es excesivo el 
uso de esas mascarillas, contamina 
mucho y no se justifica”, revelaron 
desde la comisión. 

Otro cambio que se podría ver 
para el torneo que inicia el sábado 
con el choque entre Curicó Unido y 
Melipilla, es sobre el uso de duchas 
en los estadios. Así como en 2020 los 
locales terminaban el partido, iban 
a buscar sus cosas al camarín y se 
iban a la casa, para la temporada 

Los cambios que baraja la comisión 
médica para el retorno del fútbol

Disminuir el uso de mascarillas es una de las opciones que evaluó el grupo 
encargado de elaborar protocolos Covid-19. Tras su exitosa labor en 2020, donde 
hubo un 0,23% de casos positivos, ya trabajan de cara a otra exigente temporada. 
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proceso que ha sido rápido a nivel 
país, desde la comisión afirmaron 
que “se habló sobre el tema, pero 
más por curiosidad que por algo 
concreto. Sería maravilloso, pero el 
fútbol es parte de la sociedad y no 
es un país aparte. No sería posible 
que se estén vacunando jugadores 
de una ciudad y en ese mismo lugar 
estén muriendo al día decenas de 
personas. Es un tema netamente 
de criterio, los jugadores están muy 
lejos de ser población de riesgo”. 

 Lo que sí se mantendrá, además 
de la gran mayoría de los protoco-
los de 2020, será una evaluación 
cardiopulmonar para jugadores que 
tuvieron Covid y pudieron quedar 
con secuelas tras la enfermedad. 
En relación a las modificaciones 
anteriormente mencionadas, cada 
una de ellas debe ser aprobada aún 
por la Anfp.   

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

LA DESINFECCIÓN de 
los recintos y canchas se 
mantendrá para 2021.  

2021 existe la chance de que tanto 
locales como visitas se duchen en el 
mismo estadio una vez finalizado el 
partido. “Ha sido uno de los temas 
más debatibles, pero ha tenido muy 
buena acogida. Hubo partidos del 
año pasado donde algunos clubes 
igual se ducharon luego de recibir 
autorización. Todo se conversa y 
evalúa”, dijeron desde la comisión. 

¿Y habrá vacunación para quienes 
integran planteles, sean jugadores, 
técnicos u otros? En relación a un 
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10/22 9/25
LOS ÁNGELES

11/27
SANTIAGO

9/26
CHILLÁN11/27

RANCAGUA

10/28
TALCA

7/22
ANGOL

6/19
TEMUCO

7/15
P. MONTT

9/21
JUEVES

9/22
VIERNES

9/23
SÁBADO

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Elba, Catalina de Suecia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, Local 11-S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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